
美是一种生活方式
不是一种考试模式
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    老聂爱球，早有耳闻。 总以为马拉多纳

的离世，会让其唏嘘。不曾想，却未在老聂心
头激起任何涟漪。 “他缺少自控能力。 ”聂卫

平也不喜欢阿根廷队，虽可炫技，但有点脏，

有点乱，非君子之团队。 “比如 1998年世界
杯英格兰对阿根廷的那场淘汰赛，贝克汉姆

被西蒙尼侵犯，按捺不住怒火有了一个不冷
静的报复动作。 阿根廷的伎俩虽然得逞了，

但叫人不耻。 ”

也是，从棋到人，聂卫平磊落。 侠之大

者，便是如此。 聂老敬重金庸。 上世纪 80年
代初，为了提高棋艺，金庸不计较年龄的差

异，希望拜聂卫平为师。一见面，金庸真的就
要像他在小说里描写的那样行大礼、三叩九

拜。 “他是一位对中华文化传统道义颇为讲
究的大家，拜我为师时，非要行正式磕头拜

师礼，后来在众人的劝说下，才以深鞠躬替
代。 ”家国天下，心怀之，人生江湖，仗剑行。

技能，总可磨砺，才智，也多秀慧，但品性
与格局的养成，却最是难得。 老聂之于围棋，

不止棋盘上的力拔千钧，更是其德性厚重。

旋
风
劲
犹
烈

更
添
绕
指
柔

对话棋圣

记者手记

侠之大者
◆ 华心怡 张建东

    黑白棋

盘上，正中央
的星位被称

为“天元”。在中国围棋的星光棋盘上，以荣

耀声名综合论之，聂卫平显然是当仁不让的

“天元”。这周，“天元”聂卫平来到了天元赛。
68岁的聂卫平，思捷神清，这个中国围棋

的标志性人物，仍以自己的精神力量润泽着早
已大不同的方圆世界。又见老聂，昨日旋风劲

犹烈，今日更添绕指柔。

铁哥们 情缘深
聂卫平是天元赛的老天元，天元赛“搬家”

同里后，他也来过好几次。聂卫平还记得第 30

届同里杯的酣畅，新朋旧友，忆往昔，望未来，
欢声笑语。而这一次的同里行，已是中国天元

赛的第 34个年头。酒店套房的凳榻上，覆上了
特意制作的毛毯———白底黑字“方圆筑天下，

黑白舞风华”。中国围棋的风华，老聂说一定要

记住一个“铁哥们”。
聂卫平口中的“铁哥们”，就是新民晚报。

“一项赛事，创办固然艰难，但更难的是长久地
守住这项赛事。”新民晚报与天元赛，就此结

缘，始终甜蜜。可以说，天元赛见证了中国围棋
从追赶到齐头，从齐头到领先的整个发展过

程。“再好的比赛，比如当年的新体育杯，搞了
几年，因为各种原因就停止了，但天元赛却一

直持续绵延，这是中国围棋的福气。”聂卫平说
走过 30多年的天元赛值得大书特书，“晚报是

中国围棋的铁哥们，天元赛的历史现在是 34

年，我相信再翻一番，问题不大。”

“数学家” “化学家”

聂卫平“圣”名在外，凡人难以望其项背。
但很少有人知道，在很长一段时间里，聂卫平

的人生目标，是“战胜”自己的弟弟。“和我弟弟
相比，我这个人智慧不高。”小时候，无论学什

么，弟弟总会压过聂卫平一头。老聂用“呆和木
讷”形容自己。但即便如此，数学一直是聂卫平

的强项，他有些傲娇地回忆往事，“无论我上不

上课，一到数学考试，从来没有一次是 99分，

100跑不了。”数学家，是聂卫平孩童时的梦。
但现在，老聂的小女儿聂云菲却走上了一

条截然不同的路。正在读高中的聂云菲一直都
是老聂掌心里的宝。他嘴里说着“虽然是个学

霸，但比起我小时候还是差一点”，但口吻却分
明是宠溺。聂云菲并不钟情围棋，老聂说其水

平刚刚会做眼，“她喜欢化学，一心向往以后当

个化学家。”聂卫平有些摸不着头脑，“我看足
球常常听解说评论，这个队员和那个队员在产

生化学反应，这究竟是什么东西，太玄妙，我是
一点都不明白。”他开始有些走不进女儿的世

界，却并不妨碍两人是最亲密的朋友。
春节前在成都参加完央视举办的贺岁杯

之后，疫情暴发把聂卫平“锁”在了家中。“从这
一点来说，其实我还挺感谢疫情的。我女儿住

校，我又一直参加各种活动，天南地北地跑，这
回天下都安静了，就只有家人，亲情。”聂卫平

说起女儿就滔滔不绝，这个叱咤风云，横扫千
军样式的人物，却主动亮起“白旗”，“所以人家

说女儿是爸爸前世的情人，这个一点也没有
错。我看我女儿，就是怎么也看不厌。”如今，老

聂也生了烦心事。聂云菲立志要考世界排名第
五的大学，而父亲却希望女儿留在自己身边，

那么谁会妥协呢？老聂没了底气，“她应该不会
听我的。”

聂四斤 聂二两
聂卫平爱酒，年轻的时候，很有些“拎壶

冲”的架势，喝的又是白酒，圈里面给了他一个

“聂四斤”的头衔。今时的同里，你看到的是一
个克制的聂卫平。2013年直肠癌手术后，他改

变了很多生活习惯，作息变得规律了，“以前我
天亮了也不睡觉，现在 12点前肯定上床。生病

前我从来不吃早饭，现在是必吃早饭。”最大的

变化，大概就是酒了。贴心的女儿亲自为父亲
设计了容器，里面只能盛下二两。“每天二两，

绝不超标。”眼下，“聂二两”不仅是老聂的又一

个别称，还是其自创品牌白酒的招牌。

从聂四斤到聂二两，也是聂卫平的情感迁
徙。棋盘，不再是其大杀四方的战场，而是点燃

星星之火的平台。聂老参加的各种围棋活动，只
要当地安排讲棋或指导棋活动，时间允许，他都

会参加，“希望能通过这种方式让更多孩子了解、
喜欢围棋。”围棋的天地，正变得更广更阔。

首席记者 华心怡 本报记者 张建东

独家专访
    记者：你觉得职业生涯的神之一手是什么?

聂卫平：这个世界上并没有什么神之一
手，所谓神之一手，都是你走了一步对方没

有预料到的棋，或者对方自己先出现漏洞，
让你有机可乘。

记者：你的棋风如何？

聂卫平：我一直是一个柔和的人，在棋盘

上也是如此。要说霸道，刘小光的棋比我霸道多

了，但是那种下法是需要力量去支撑的，不可能
一直这么下下去。我下棋喜欢讲道理，以理服

人。要是对方不讲道理，我就“杀”他。
记者：你现在还下棋吗？

聂卫平： 其实我还是很愿意下棋的，不
过现在这个年纪更适合双人赛，不过中国的

双人赛太少。如果是常规的赛事，估计下到最
后，我就要和申真谞一样“手滑”送大礼了。

记者：如何看待中国围棋界的后浪？

聂卫平：围棋有了革命性的发展，中国

的小将们实力比起日韩更出众。其中柯洁的

棋又比别人更灵活一点点。恰恰是这一点
点，在棋盘上会出现较大的差距。
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■ 2016 年天元赛期间的一场足
球赛，老聂坐镇场边指导
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